

**Zeitschrift:** Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande  
**Band:** 30 (1892)  
**Heft:** 9

**Artikel:** Madame est au cercle  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-192820>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# CONTEUR VAUDOIS

## JOURNAL DE LA SUISSE ROMANDE

Paraissant tous les samedis.

## PRIX DE L'ABONNEMENT :

SUISSE : un an . . . 4 fr. 50  
six mois : 2 fr. 50  
ETRANGER : un an . . . 7 fr. 20

On peut s'abonner aux Bureaux des Postes ; — au magasin MONNET, rue Pépinet, maison Vincent, à Lausanne ; — ou en s'adressant par écrit à la *Rédaction du Conte à vaudois*. — Toute lettre et tout envoi doivent être affranchis.

## LES ABONNEMENTS

datent du 1<sup>er</sup> janvier, du 1<sup>er</sup> avril, du 1<sup>er</sup> juillet ou du 1<sup>er</sup> octobre.

## Madame est au cercle.

Le chroniqueur du *Petit Parisien* annonçait l'autre jour qu'un certain nombre de femmes du monde — celles qui n'ont rien à faire — s'occupent actuellement de la fondation d'un Club exclusivement féminin. Les réunions se tiendraient généralement dans l'après-midi ; mais les salles seraient aussi ouvertes le soir pour les membres dont la santé robuste ne craint ni l'humidité de la nuit, ni les longues veilles.

On parlera beaucoup, beaucoup. Il n'y aura pas de bibliothèque, la lecture demandant le silence ; pas de journaux, à peine quelques gazettes de modes. Il sera sans doute indispensable d'apporter chaque fois, en venant, un potin, une nouvelle à sensation quelconque, qui puisse défrayer pendant de longues heures les conversations du Cercle.

Une amende très forte sera infligée à celle qui parlera d'un homme et se permettra d'en faire le moindre éloge.

Bien que rigoureusement fermé aux profanes, le Cercle s'ouvrira cependant à certaines époques de l'année aux dames qui n'en font pas partie et qui y seront invitées. Des soirées dont le programme sera élaboré en assemblée générale y seront organisées.

Pendant ce temps, à la maison, les gens feront la fête : la cuisinière apprendra aux anses du panier toutes les valses internationales, le valet de chambre fumera les cigares exquis du maître, le sommelier initiera l'office aux secrets de la cave, et les enfants seront élevés « à la va-comme-je-te-pousse ».

Et si Monsieur, rentrant à minuit, demande, le front soucieux, où est sa femme, une soubrette lui répondra : « Madame est au Cercle ! »

Hélas, l'idée n'est pas neuve, car déjà en 1888 un mari fort contrarié par les habitudes un peu trop émancipatrices de son épouse se livrait à de vraies lamentations dans une lettre adressée à un ami, et reproduite par le *Figaro*.

En voici quelques extraits :

« Si je ne t'ai pas écrit depuis long-temps, mon cher Paul, c'est que mon existence a été troublée par une véritable catastrophe. Il m'est arrivé l'accident

le plus grave qui puisse arriver à un homme marié. Ce n'est pas ce que tu crois, non, mon ami... C'est presque pire !... Ma femme est entrée aux *Jupons-Courts*.

Ce mot ne te dit rien à toi, bon provincial enterré dans la verdure à cent vingt lieues de Paris. Les *Jupons-Courts* c'est un cercle, mon cher. Il y a quelque temps, une vieille garde, veuve d'un colonel mort au Tonkin, eut l'idée de fonder un club où les femmes se réuniraient, à l'exclusion de ces gredins d'hommes. Elle loua à cet effet un superbe local en plein boulevard des Capucines.

La bonne dame, qui connaissait le genre humain, se garda bien de l'effaroucher en lui dévoilant crûment ses projets. Dans l'origine, le cercle devait être un lieu respectable, où les femmes du monde, les mères de famille, pourraient se retrouver avec plaisir et causer paisiblement de leurs affaires de ménage. Il prit le nom de *Cercle des Dames seules*. Les passe-temps indiqués étaient le crochet ou la tapisserie ; la seule boisson permise, le thé sans rhum ; les seuls jeux tolérés, la toupie hollandaise et le doux billard suisse.

Ça ne pouvait pas durer longtemps.

Les « mères de famille » ne tardèrent pas à bâiller ferme dans ce sanctuaire du travail à l'aiguille. Quelques mondaines, entrées là avec des arrière-pensées d'indépendance, firent remarquer malicieusement « qu'il était inutile de venir au club pour s'ennuyer autant que chez soi ». Elles battirent le rappel auprès de leurs amies, elles en peuplèrent le cercle, et, à l'assemblée générale, on revisa résolument les statuts. Les *Dames-seules* devinrent les *Jupons-Courts* ; la toupie hollandaise et le billard suisse furent vendus à un marchand forain ; et un beau soir, le baccara fit son entrée, dans la fumée des cigarettes !

L'innovation eut un succès fou, et cela s'explique : pour une femme, la joie la plus rare est d'imiter les travers qu'elle a coutume de condamner chez l'homme.

Jusqu'à ces derniers temps, j'avais pu préserver Henriette de cette peste.

Tant que dura la lune de miel, je n'eus pas grand effort à faire : son cercle, c'était moi !... Mais il vint un moment où elle voulut revoir ses amies, « pour leur raconter son bonheur », disait-elle. Et dame ! tu le sais, mon cher Paul, quand une femme ressent le besoin de raconter son bonheur, cela prouve simplement que l'intimité ne lui suffit plus...

Les deux meilleures amies d'Henriette, mariées comme elle, étaient du Cercle : on lui offrit immédiatement de la présenter. Tu juges de quelle façon j'accueillis la demande. Les amies insistèrent : je persistai dans mes refus. Alors commença, de la part de ces personnes, un de ces petits complots de perfidie doucereuse, de calomnie insaisissable et persistante, où les femmes excellent pour diminuer un homme dans l'esprit d'une autre femme, et contre lesquels nous restons sans défense, puisque, même dans le tête-à-tête, celle que nous aimons en demeure irrémédiablement altérée.

A certaines froideurs significatives, à certaines résistances blessantes observées chez Henriette, je pouvais voir chaque jour le terrain que je perdais. Je voulus frapper un grand coup, et, brutalement, je mis les deux dames à la porte. Mal m'en prit, car Henriette, dans un bel élan d'indignation, s'écria : « Puisque je ne peux pas voir mes amies chez moi, j'irai les voir aux *Jupons-Courts* ! »

Et le lendemain, elle en était. J'avais avancé les choses.

Me voici donc, depuis trois mois, l'époux d'une femme de Cercle. Ah ! mon ami, quelle existence !...

Tout d'abord Henriette devait passer une heure par jour au club — le temps de bavarder un brin avec ses amies. Mais peu à peu elle s'est mise à y passer ses journées entières, puis ses soirées. Maintenant elle y déjeune. Je mange donc seul, en dix minutes, avant d'aller à mes affaires : neuf fois sur dix, elle oublie de commander mon repas.

Quand je rentre chez moi, soucieux, fatigué, désireux de trouver là une confidente et une amie, je tombe dans une

maison vide, où manque, en ses moindres détails, la présence vivante et douce de la femme, une maison morne, impersonnelle, aux aspects froids d'hôtel meublé. Mon valet de chambre, qui lit le journal dans le salon, se lève et vient à ma rencontre : il me regarde avec cet air de compassion insolente qui est, pour nos domestiques, la revanche de leur infériorité sociale, et prononce cette phrase prévue, fatale, éternellement la même : « Madame est au cercle ! »

L'heure du dîner sonne ; elle n'est jamais là. Elle arrive en retard d'une heure, avec une mine dédaigneuse, pleine de sous-entendus, une mine de femme qui vient de dire du mal des hommes. On se met à table. On mange un potage froid, un rôti brûlé, des saucisses innommables. La conversation est à l'avantage du dîner : ni confiance, ni abandon, ni tendresse. Jamais elle ne me demande comment vont mes affaires ou si j'ai quelque ennui dont elle pourrait me consoler. Elle se contente de me débiter à tort et à travers les potins de son Cercle : les présentations, les démissions, les brouilles, les batailles... car il arrive à ces dames de se crêper le chignon, comme à la halle !

De temps en temps, ma femme interrompt ses confidences pour lâcher une bouffée... car elle fume ! C'est une habitude qu'elle a prise au Cercle et qu'elle transporte dans mon salon. Tu sais que j'ai renoncé au tabac tout exprès pour lui faire plaisir. Aussi juge de ma fureur, chaque fois qu'avec un geste d'adolescent mal élevé elle me tend son étui de cigarettes russes, et que, sur mon refus très sec, elle prononce d'un ton farceur et calme : « La fumée ne vous incommode pas, au moins ? »

Te voilà, mon cher Paul, au courant de mon existence... Et ce qu'il y a de plus triste en tout cela, c'est que je ne prévois pas la fin de mes ennuis !... »

#### La première école d'Arzier-et-le-Muids.

On nous communique un ancien manuscrit donnant comme sujet l'extrait d'une ordonnance bernoise du 16 mai 1632, concernant la fondation d'une école à Arzier-et-le-Muids.

*Extrait concernant la pension du maître d'école d'Arzier tiré de mot à mot de son original allemand.*

D'autant que la commune d'Arzier et le Muids en est réduite qu'aucun rière le dit lieu ne sait ny lire ni écrire, et accuse de leur rude ignorance il ne se peut trouver aucun capable d'assister en Justice ; qu'est la cause que Messeigneurs les Boursiers Roman et Banderets ont trouvé bon qu'il soit entretenu au dits lieux un Maître d'École, lequel puisse la leurs Enfans instruire en la Crainte de Dieu, et choses de leur Créance, et les adresser à lire et à écrire, ce que mes dits Très honorés

Seigneurs, après avoir entendu du Seigneur Baillif de Nyon ce que la dite commune veut contribuer pour l'entretien du dit Maître d'École rièrre la dite Paroisse d'Arzier conjoint le dit Muids avec le dit Arzier au dit lieu il lui soit donné de pension savoir tous les quart temps deux Coupes de Messel et dix florins d'argent et annuellement un demi char de vin Rouge que le Seigneur Baillif de Bonmont lui devra livrer pour le mettre en ses comptes à Leurs Excellences.

La dite commune selon son offerte devra fournir un convenable logis, avec un Jardin pour le dit Maître d'École et entretenir le dit logis à leurs dépens comme aussi de fournir le dit Maître d'École de bois selon sa nécessité

Item la dite commune devra délivrer au dit Maître annuellement soixante florins, et afin que cette œuvre puisse obtenir son effet, le dit Seigneur Baillif de Nyon devra se pourvoir de quelque idoine personne pour l'exercice de la dite Ecole, et l'y introduire et retenir, donnant ordre que la dite Ecole soit bien exercée et les enfans assiduellement à celle adviser ce que plus outre pouvoir rièrre la dite commune combien chaque chef de famille soit qu'il ait des enfans ou non, faudrait encore contribuer en argent.

#### HOCHÉ-QUEUE

par Auguste GEOFFROY.

##### I

Je l'ai encore là devant les yeux comme si notre première rencontre datait d'hier, je l'ai encore là devant les yeux, le pauvre Bernard.

J'avais été demandé pour questions de service militaire à la place de Langres, et très heureux de la bonne tournure qu'avaient pris les choses, encore plus heureux de quitter cette triste garnison, je descendais, aussi vite que mes jambes et la raideur de la côte le permettaient, vers la gare où aucune fumée inquiétante, aucun coup de sifflet avertisseur ne me criaient encore de me hâter.

Devant moi marchait rapidement un brigadier forestier dont je ne voyais bien que le dos il est vrai, mais dont la tournure ne me semblait pas inconnue Il allait, il allait, brandant la bise qui nous fouettait avec de la neige fondue, le corps en arrière, la tête droite, le képi vert à galon d'argent sur l'oreille, soutenant d'une main sa petite carnassière que dépassait le manche de la hachette réglementaire, et s'appuyant de l'autre sur une canne d'épine durcie au feu. Ses longues guêtres de toile blanche étaient boutonnées haut sur un pantalon de gros drap, la blouse bleue était neuve, le col de chemise qui rayait le cou de son emboîtement, fort propre ; le fonctionnaire avait gardé de l'armée cette tenue si décente, si fière dans sa simplicité, qu'emporte le soldat en la quittant.

Je ne me trompais pas ; quand j'eus rejoint mon précurseur au guichet des billets, je reconnus mon lieutenant de mobiles pendant les terribles mois de l'hiver de 1870-71. Il n'était à cette époque que simple garde, mais les hommes ayant passé d'une façon régulière et sans reproches par l'instruction des casernes étaient si rares, que du sergent de chasseurs Bernard on avait fait, par vote unanime, le lieutenant Bernard pour la compagnie de mon canton natal.

Et il le méritait. Malgré dix ans écoulés, je revoyais la grande route blanche, la ferme abandonnée où nous étions installés en éclaireurs le 8 décembre, la campagne endormie dans le brouillard ; j'entendais toujours le galop des uhlans et nos funèbres réflexions en causant au lieutenant. Je revoyais surtout sa mâle et bonne figure, ses yeux bleus si énergiques et si doux, sa longue moustache blonde tombant en arrière du menton, et j'entendais mieux que le son de ma propre voix celui de la sienne en me répondant : « Que voulez-vous, c'est le devoir ; je m'en irai sans inquiétude et sans regrets. Notre petit bien restera à ma vieille mère qui me suivra bientôt et qui s'attend à tout. Mon père est déjà mort soldat. » A ce moment, sa parole était caressante, humble malgré son grade, à cause de notre position sociale différente ; puis tout à coup il m'avait serré la main en y glissant une lettre, et bondissant par dessus un fossé, avait crié : « Aux armes ! »

De leur pas automatique, les Prussiens avançaient lentement sur la grande route blanche ; les casques formaient une ligne jaune presqu'immobile sur la rouille des bois dépouillés, à l'horizon.

Ces minutes en face de la mort, on ne les oublie jamais ; elles créent une parenté d'adoption, la parenté française. Combien nous en avons encore de ces fils de laboureurs, héros sans le savoir, et du sang desquels on peut s'avouer ! Quand dix minutes plus tard, le lieutenant était tombé sur un tas de cailloux, la cuisse trouée, il rougit la poussière aussi noblement qu'eût pu le faire un Morency. On l'emmena prisonnier.

Bernard, échappé d'Allemagne, avait repris du service dans l'armée de la Loire ; et pour la seconde fois, il était tombé à Loigny, lardé de vingt coups de baïonnette, mais sans lâcher un drapeau bavarois.

L'envie s'était tue quand le fils de la veuve Bernard avait reparu au village avec la croix de la Légion d'honneur ; les mains avaient serré la sienne, et plus d'une mère avait pleuré en regardant sa fille.

Je pris un ticket de circonstance et nous montâmes ensemble dans une troisième, couleur amadou, de la Compagnie de l'Est. En cinq minutes, je sus toute son histoire ; il était si expansif, si affectueux, ce cher Bernard, si content surtout de pouvoir me parler sans gêne, c'est-à-dire avec la familiarité respectueuse qu'il sentait lui appartenir dans nos rapports. J'étais devenu le lieutenant selon le monde et lui le trouper.

Pensez donc ! était-ce une chance ? On venait de le nommer brigadier à la maison Forestière de Monthiers-aux-Bois, le seul poste qu'il ambitionnait. Son ami Richardot, encore un de nos officiers de la mobile, était lui-même brigadier aux Oseraies, à deux lieues, leur finages se touchaient. Le chalet était presque neuf, son prédécesseur l'ayant habité juste trois ans pour sécher les plâtres ; le jardin était créé, fumé, il n'y avait plus qu'à semer. L'inspecteur était vraiment un brave homme ; il s'était souvenu que le brigadier avait encore sa mère, une vieille mère qui était pour lui le foyer, la femme, les enfants, le bonheur tranquille et la force dans l'exil, d'une profession dangereuse et solitaire, une vieille mère qui aurait suivi son enfant en Afrique s'il eût fallu, mais qui cependant désirait, pour la paix de ses derniers ans, ne